

Texto extraído del "MANUAL GEOGRAFICO DE LA PROVINCIA DE ALICANTE" del que es autor D. Pascual Orozco Sánchez
Alicante, 1878.

(El libro es propiedad de Bautista Pérez Llorca, domiciliado en Barcelona)
(También esta en la Biblioteca Gabriel Miró).

ALTEA

Pintoresca villa situada en el valle de su nombre sobre una loma que acarician con sus cristalinas aguas el Mediterráneo, y el río Algar, que deslizándose suavemente, fertiliza su hermosa huerta. Como puerto de mar tiene aduana de cuarta clase, para cabotaje; esportación al extranjero, é importación de pipas vacías para llenarlas de caldos del país á presencia de la administración y luego esportarlas. Hay comandancia del puerto con las dependencias necesarias para este servicio, puesto con seis guardias civiles y el suficiente número de carabineros prestando el de su instituto.

Limita al N. con Benisa y Callosa; al E. con Calpe; al S. con el Mediterráneo y al O. con Nucía. El clima es templado y saludable: distando 44 kilómetros de Alicante, 5 y medio de la cabeza de partido judicial y 155 de Valencia.

Componen la población 1268 edificios generalmente de buen aspecto; pero con angostas calles y empinadas, excepto las que se están formando en el espacio sobrante de la zona marítima de salvamento y vigilancia de la playa. Moran en esta villa 5970 habitantes, y entre sus edificios merecen mencion la iglesia parroquial dedicada á Nuestra Señora del Consuelo, cuya asistencia es un cura, dos coadjutores y un beneficiado; las casas Consistoriales, buen archivo municipal, la cárcel y las 4 escuelas dirigidas por los dignos profesores D. Juan Ruiz, con 85 discípulos; D. Angel Rives, 85; Doña Isabel Marí, con 120 niñas, y Doña Filomena Picó, 124.

Componen su término 648 hectáreas de huerta, 1010 de tierra campa y 385 de monte. En su demarcacion se hallan 630 casas; é inmediato á la población y sobre un cerro se ve un castillo, hoy desmontado, desde el cual se admiran magníficos horizontes, hermosa variedad de vegetación y de accidentes topográficos en extremo graciosos. La agricultura se halla sumamente adelantada y sus principales productos son: trigo, maiz, seda, pasa, higos, hortalizas, algodón, vino, ricas frutas y especialmente naranjas. La industria consiste en molinos de aceite y harineros, en fábricas de cordelería y jarcias, de jabon, en telares de lienzo, minas de yeso, plomo y lignito; cuentanse en esta villa, 300 matriculados que se ocupan exclusivamente en la navegación y pesquería. Las vias de comunicación son la carretera que le une con Alicante, la que dirige á Denia, en construcción y hay otras vecinales.

Satisface por contribución 40.629,63 pesetas y el presupuesto municipal importa 54.251 de las cuales 6.071,26 son para atenciones de la primera enseñanza.

Fundaron esta población los griegos focenses 331 años antes de nuestra era. Poco después contaba 80 casas y con el tiempo quedó arruinada. Llamóse *Altedia* que se interpreta *Salud ó Medicina*, tomando este nombre del de un río que desemboca en el mar á sus inmediaciones: Reedificada por el Rey D. Jaime el conquistador la pobló de cristianos. En 1286 cedióla D. Alfonso III, al vizconde de Castelnou, hasta recobrar su condado de Francia, del cual fuera despojado. D. Pedro I de Castilla el año 1359 la batió con una fuerte armada sin que pudiese ocuparla. Mas tarde, despoblada casi por completo, la repobló don Francisco Palafox en el año 1540 y ocupaba el sitio hoy llamado Altea la vieja. El 14 de Agosto del año 1705, arribó á su puerto la escuadra del Archiduque y desembarcando Francisco de Avila, proclamó á Cárlos de Austria, pero al siguiente año, espontáneamente se volvió á proclamar á D. Felipe V. Concedióse después su señorío á los condes de Ariza, y en 1794 contaba 1200 vecinos. Hace por armas, un escudo que tiene un ave rampante con dos cabezas coronadas.

HIJO CÉLEBRE DE ALTEA

D. Antonio Moltó y Such. Pintor y escultor: discípulo de la Academia de San Cárlos y de la escuela especial de pintura. En la Exposición Nacional de 1866, presentó un retrato al óleo y un busto de yeso, ambos de no escaso mérito.

ALTEA EN EL AÑO 1846

- **Situación y clima de Altea**

Se halla situada a la derecha del río Algar, al pie de un pequeño cerro, y en el centro de la bahía de su nombre: la combaten todos los vientos, pero en especial los del E; su cielo es alegre, y goza de clima templado y bastante saludable, sin que se padezcan más enfermedades que las estacionales.

- **Interior de la población y sus afueras**

Si bien en lo antigua estuvo rodeada de murallas, hoy día es población abierta, cuyo casco se compone de 1.116 casas fabricadas de piedra y yeso, con bastante anchura y comodidad, distribuidas en varias calles espaciosas, pero la mayor parte en cuesta muy pendiente. Tiene dos mataderos, otras tantas carnicerías, casa municipal, en la que se halla la escuela de primeras letras, otra escuela de latinidad, y varias casas particulares, donde se enseña a las niñas las labores propias de su sexo; una iglesia parroquial dedicada a Ntra. Sra. del Consuelo, servida por un cura párroco, dos beneficiados y un sacristán; dos ermitas, igual número de oratorios públicos; y antes de la esclaustración hubo un convento de franciscanos recoletos. Sobre un cerro inmediato a la población se halla un castillo con artillería, cuya mitad de fuegos defienden la ensenada, por estar dirigidos hacia el cabo Negrete y hacia el Albir, que es el meridional de aquella, enfilando la otra mitad la punta septentrional de la sierra Helada, conocida por nuestros marinos con el nombre de peñas de Arabí; desde la cumbre del castillo se disfrutan bellísimas vistas, dominándose desde allí la población, su término y huertas, se descubre el cuadro más animado y pintoresco que se puede imaginar; por una parte se ven las casas, el arbolado y los campos cubiertos de varias producciones y matizados de un verdor constante y delicioso, divisándose hacia el S. la ensenada, los buques y el anchuroso mar.

- **Industria**

Tiene tres molinos harineros, uno de aceite, fábrica de cordelería y de jarcias, una de jabón, varios telares de lienzos ordinarios y doce hornos de yeso.

- **Comercio**

Es puerto habilitado para la exportación y cabotaje para el extranjero, habiendo 300 habitantes matriculados en la marinería, y también ejerce algún tráfico y tragonería con el interior del reino.

- **Ferías y mercados**

Celebra mercado todos los martes consistiendo las especulaciones en la venta de géneros y productor del país y en la de géneros coloniales y ultramarinos.

- **Población**

Tiene 1.450 vecinos y 5.502 almas, pagando una contribución de 53.633 reales. Audiencia territorial.

- **Historia**

El deseo de acumular glorias y antigüedades en su país, ha inducido a los escritores valencianos en el error de suponer la correspondencia de la antigua Althaehia. c. la más considerable de la Olcadía en esta población, que tanto dista de aquella comarca, llamada por Livio, Apéndice de la Carpetania. El nombre de Altea, sin embargo, de no provenir del de Althaehia conocido en lo antiguo, hace que nos repugne el origen griego que se le atribuye. Favorece esta suposición topográfica, el antiguo castillo que defiende su ensenada, y algunas antigüedades que aparecen en ella. Fue arruinada en tiempos de los sarracenos: el rey D. Jaime la hizo poblar de cristianos. Altea fue una de las poblaciones que el rey D. Alonso III concedió en 1286 al vizconde de Castelnou D. Lazberto, hasta que recobrase el vizcondado que había perdido en la guerra de Francia. El castellano, regresando de Ibiza, la batió en 1359 sin saltar a tierra ni ocuparla. D. Francisco Palafox la repobló en 1540. Llegó a ella la escuadra del archiduque, después de la jornada de Barcelona, el día 14 de Agosto de 1705. Francisco de Ávila, acalorado partidario de D. Carlos, desembarcó en Altea, habiéndose visto en Lisboa con los generales de la grande alianza D. Luis Manuel Fernández de Cordova, conde de Santa Cruz, y se entregó a los ingleses que ocupaban este punto, con las dos galeras que le habían confiado la corte para el socorro de Orán que estaba sitiada por los moros. El señorío territorial de Altea vino a los marqueses de Ariza.